

LOS LIBROS DE
Fundación
Patagonia Tercer
Milenio

La marcha al campo

– Propuestas
para contribuir
a superar la
desocupación
estructural

Ing. Agr. **Guillermo Gallo Mendoza**

con la colaboración del Lic. **Pablo Gallo Mendoza**

ÍNDICE

A MODO DE PRESENTACIÓN	7
------------------------	---

PRIMERA PARTE

INTRODUCCIÓN	11
INFORMACIÓN DE BASE	12
CONCLUSIÓN SOBRE LO PUBLICADO EN LA REVISTA MERCADO	28
LAS PAUTAS PROGRAMÁTICAS PARA EL GOBIERNO JUSTICIALISTA DE LA RECONSTRUCCIÓN NACIONAL, 1973	29
ASPECTOS ESPECÍFICOS DEL DIAGNÓSTICO	31
LA POLÍTICA AGRARIA EN LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES EN EL AÑO 1973	36
ANTECEDENTES INMEDIATOS DE LAS PAUTAS PROGRAMÁTICAS. LOS PROGRAMAS HISTÓRICOS DEL MOVIMIENTO OBRERO ARGENTINO	37
ALGUNOS ASPECTOS DEL REPARTO DE LA TIERRA	46
EL ORIGEN DE LOS 'DUEÑOS' DE LA TIERRA	47
REFLEXIONES SOBRE LA HISTORIA DEL SECTOR AGROPECUARIO	58
¿POR QUÉ NO SE OBSERVA NINGÚN CAMBIO ESTRUCTURAL POSITIVO EN EL SECTOR AGROPECUARIO?	67
EL MODELO DE LA 'REVOLUCIÓN ARGENTINA'	75
EL MODELO DEL FREJULI. PLAN TRIENAL 1973-75	77
EL MODELO DE LA ETAPA DE TRANSICIÓN	77
EL MODELO DE LA DICTADURA O 'PROCESO'	78
LA POLÍTICA SOCIOECONÓMICA DE LA UNIÓN CÍVICA RADICAL (UCR)	80
LA POLÍTICA ECONÓMICA EN LOS DOS PERÍODOS DE GOBIERNO DEL PARTIDO JUSTICIALISTA	84
LA POLÍTICA ECONÓMICA EN EL GOBIERNO DE LA ALIANZA	88
SUGERENCIA BIBLIOGRÁFICA	91
ALGUNAS CONSIDERACIONES RESPECTO A LO HASTA AQUÍ EXPUESTO	95

ÍNDICE (CONT.)

SEGUNDA PARTE

DE REGRESO, O LA MARCHA AL CAMPO

COMO UN APORTE PARA CONTRIBUIR A LA SUPERACIÓN DE LA DESOCUPACIÓN ESTRUCTURAL	99
SÍNTESIS	99
PRINCIPALES OBJETIVOS	101
CARACTERÍSTICAS DE LA PROPUESTA	102
DE REGRESO, O LA MARCHA AL CAMPO, Y EL DESARROLLO SUSTENTABLE	106
BREVE SÍNTESIS SOBRE LA EVOLUCIÓN DE LOS MÉTODOS DE PRODUCCIÓN (TECNOLOGÍAS). SUS IMPACTOS SOBRE LOS RECURSOS NATURALES EN GENERAL Y LA BIODIVERSIDAD EN PARTICULAR	113
EL CONCEPTO DE DESARROLLO SUSTENTABLE DESDE LA CONCEPCIÓN AMBIENTAL	116
EL SIGNIFICADO 'DE REGRESO, O LA MARCHA AL CAMPO', DESDE LA PERSPECTIVA DE LA GENERACIÓN DE OCUPACIÓN DIRECTA E INDIRECTA EN EL MARCO DEL DESARROLLO SUSTENTABLE	117
LO QUE LA CONSTITUCIÓN NACIONAL POSIBILITA	121
ESTIMACIÓN DE REQUERIMIENTOS PARA LA IMPLEMENTACIÓN DEL PROGRAMA	122
BIBLIOGRAFÍA	131

TERCERA PARTE

PROPUESTA DE POLÍTICA AGRARIA NACIONAL, A ESCALA GLOBAL

EVALUACIÓN CRÍTICA DE LA POLÍTICA AGROPECUARIA	135
SECTOR AGROPECUARIO Y AGROINDUSTRIAL	137
ANEXOS	145

A MODO DE PRESENTACIÓN

En el marco del cumplimiento de uno de los principales Objetivos de la Fundación Patagonia Tercer Milenio, tenemos la satisfacción de presentar el libro “La Marcha al Campo”, título que expresa el pensamiento histórico de los **trabajadores argentinos**, explicitado claramente, sin eufemismos, en los documentos de La Falda, Huerta Grande y la CGT de los Argentinos, e incorporado en las Pautas Programáticas del año 1973.

Pensamiento histórico de los trabajadores argentinos que al plantear en sus Programas la necesidad de una Reforma Agraria Integral, coincidían con el pensamiento de hacedores de la hoy Nación Argentina, violado por los autores del despilfarro de la tierra pública quienes no “escucharon” o no leyeron lo expresado por el Dr. J. J. Passo, en la sesión del Congreso en oportunidad de la sanción de la Ley Agraria o de Enfiteusis en los tiempos de B. Rivadavia: **“Seguramente no es conveniente, menos en nuestra forma de Gobierno que en otra, que haya grandes propietarios y un montón de hombres pobres alrededor, todos en dependencia de aquellos”.**

Si el Doctor J. J. Passo hubiese sido contemporáneo de la tan ‘venerada’ generación del ‘80 (del siglo XIX), no dudamos que se habría opuesto a lo expresado por Juárez Celman: *“la Patagonia es la gran reserva argentina. Pellegrini me acaba de escribir desde París que la venta de 24.000 leguas cuadradas (60 millones de hectáreas), sería instaurar una nueva Irlanda en la Argentina. Pero ¿no es mejor que a estas tierras las explote el enérgico sajón y no que sigan bajo la incuria Tehuelche?” Hay que poblarla. Es mejor que esas tierras las explote el enérgico sajón y que no sigan bajo la incuria tehuelche*”. Bajo dicho pensamiento, la dupla Juárez Celman. Carlos Pellegrini iniciaron la ‘argentinización’ de la Patagonia, que implicó el genocidio de sus pobladores y el establecimiento de grandes latifundios.

Las Pautas Programáticas para el Gobierno Justicialista de 1973 plantearon la necesidad de realizar una *“Reforma Agraria Integral mediante la*

transformación del sistema de tenencia de la tierra, la reorientación de la política de colonización en tierras fiscales, la difusión del cooperativismo en todas sus formas, y el fomento de unidades comunitarias de trabajo rural”.

En los ya mencionados documentos históricos de los trabajadores argentinos, aparece claramente expuesta la necesidad de ejecución, por ejemplo, de un ‘programa agrario’, sintetizado en la expropiación del latifundio y en la expansión del “*cooperativismo agrario, en procura de que la tierra sea de quien la trabaja*”; o bien de que solo “*una profunda reforma agraria, con las expropiaciones que ella requiera, puede efectivizar el postulado de que la tierra es de quien la trabaja*”. ¿Por qué los que hoy manifiestan la necesidad de ‘una agricultura con agricultores’, no rescatan el pensamiento asumido históricamente por los trabajadores argentinos, respecto a que la tierra debe ser de quien la trabaja?

Coincidimos con el autor del libro que hoy presentamos, en que hoy no es posible pensar en soluciones que omitan la introducción de cambios estructurales que conduzcan a una equitativa distribución de la riqueza y posibiliten una racional manifestación de la potencialidad de trabajo y producción de la población. Cambios estructurales que implicarían asumir un camino propio para el desarrollo sustentable de la Nación, conjugando aspectos económicos, sociales, culturales, ambientales y políticos que posibiliten concretar el objetivo central de mejorar la calidad de vida de la población.

Podrán decirnos que en el escenario actual resulta difícil imaginar la implementación de la totalidad de los cambios necesarios planteados en el libro, pero también se debería aceptar el hecho de que ningún retoque superficial a la estructura socioeconómica actual podrá revertir el creciente aumento de la desocupación estructural y sus negativas consecuencias sociales.

Por supuesto, coincidimos con el autor respecto a que los cambios planteados son perfectibles y que para ello resulta imprescindible la realización de un debate que conduzca a la concreción de una propuesta superadora para iniciar la concreción de respuestas a los principales

problemas que hoy enfrenta la Nación, sintetizados en: **la desocupación estructural y sus causas.**

Y para no dejar lugar a dudas, coincidimos en que a nivel nacional, la desocupación, el hambre y el modelo agropecuario vigente forman parte de una misma moneda, siendo las dos primeras –en una porción significativa– efectos del tercero. Este hecho, que parecería ser muy evidente en el caso argentino, en la práctica es ignorado en los análisis realizados por la mayoría de los especialistas de moda.



Gustavo Oscar Monesterolo

Sec. Fund. Patagonia Tercer Milenio



Héctor Rubén González Berrini

Sec. Gral. Luz y Fuerza de la Patagonia

Vicepte. Fund. Patagonia Tercer Milenio

– "Seguramente no es conveniente, menos en nuestra forma de Gobierno que en otra, que haya grandes propietarios y un montón de hombres pobres alrededor, todos en dependencia de aquellos". Juan José Paso, Secretario de la Primera Junta (año 1810), miembro de los Triunviratos (1811 y 1812), preparó la Asamblea Constituyente (1813) y fue Diputado en el Congreso de Tucumán (1816-1820).

**¡Que estadistas fueron los hacedores de la Nación Argentina que acaba de cumplir doscientos años desde la Primera Junta!
¿Hemos avanzado en la dirección pregonada por ellos?**

Este libro intenta ser una respuesta, tanto en términos de lo alejados que estamos del pensamiento de los Hombres de Mayo, como de una propuesta para iniciar –por lo menos– un acercamiento al mismo, enriqueciendo el sincero homenaje que les debemos.

Su contenido no ingresa en el actual y artificial debate entre modernos latifundistas y economistas desarrollistas, que exhiben coincidencias de fondo y diferencias de estilo. No ingresa, por cuanto solo procura contribuir en la elaboración de políticas para enfrentar la desocupación estructural y superar los problemas que ella ocasiona e impiden la concreción de la Justicia Social.